
王尧，1960年4月出生，江苏省东台市人。著名文学评论家、作家。江苏省作协副主席、苏
州市文联主席。现为苏州大学讲席教授，教育部长江学者特聘教授，苏州大学学术委员会主
任。主要学术著作有《中国当代散文史》《“文革”对“五四”及“现代文艺”的叙述与阐释》《莫言
王尧对话录》《历史·文本·方法》《王尧文学评论选》等，主编《“新人文”对话录丛书》《中国当代
文学批评大系》《“文革文学”大系》等，另有长篇小说《民谣》、散文随笔集《纸上的知识分子》《时
代与肖像》等，先后在《读书》《南方周末》《收获》《钟山》《雨花》《上海文学》等开设散文专栏。曾
获第七届鲁迅文学奖理论评论奖、江苏省哲学社会科学优秀成果一等奖和华语文学传媒大奖
年度文学评论家奖等。

每一次关于乡村的写作，
其实都是一次自我的死而复生。
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在这些年的写作中，王尧的脑海里总是反复浮
现一个意象：“许多年前，我背着一个木箱，过了村前
的大桥，去十里外的公路等候往县城的汽车，再从县
城搭乘长途车去苏州。在公路上上车的时候我还没
有离乡的感觉，即便在县城车站我也没有伤感。车
行百里，在江边上渡船时，我才意识到，那个乡村在
我身后了。”

离开乡村四十余年，曾经熟悉的、几乎多少年不
变的场景，在他读大学、参加工作的这些年逐渐改变
甚至消失。当他带着记忆回到乡村时，有许多印象
已经无法吻合，“我在变，我熟悉的村子也在变。”

但王尧觉得，人总要告别自己生活过的时空，当
年离开村庄，与他和村庄的感情没有关系，即使在第
二故乡苏州生活了四十余年，他始终觉得是村庄塑
造了他，“我和故乡已经重叠在一起，这种血肉联系
不会断裂了。”

当城市路口传来民谣

2020年年底在南方一座城市参会，王尧闲逛时
听到前面十字路口的东南侧传来二胡的声音。青少
年时期，他最亲近的乐器就是二胡，他最早听到的最
好的音乐几乎都是二胡拉出来的。许多人在十字路
口等候红绿灯，一拨行人走过后，他看到地上坐着一
个和他年纪相仿的男人。他不是盲人，他的气息让
王尧觉得他是自己乡亲中的一位。站在他的边上，
先听他拉了《传奇》，接着他拉了《茉莉花》，由《鲜花
调》而来的《茉莉花》。

王尧在他的旋律中想起母亲说，她曾经在万
人大会上演唱《茉莉花》，她还说她那时扎着一根
长辫子。在摇篮曲之外，王尧熟悉的民间小调和
歌曲就是《茉莉花》《拔根芦柴花》和《夫妻观灯》。
曲子终了，这个男人起身，和王尧反向而行。当王
尧过了十字路口再回头时，他已经消失在人群
中。在熙熙攘攘、嘈杂喧嚣的市井声中，《茉莉花》
的旋律犹在耳畔。

回到苏州后，王尧在电脑上打了两个字——民
谣，作为他首部长篇小说的名字。“简单说，《民谣》是
关于乡村历史、现实和人性的一首民间小调。”

《民谣》完稿于 2020 年，但起笔却在二十年前。
2001年，王尧在台湾东吴大学客座时，已经写了一部
分，在这之前，个别要好的朋友已经知道他小说开头
的第一句话：“我坐在码头上，太阳像一张薄薄的纸
垫在屁股下。”这一坐，将近二十年，这部未完成的小
说，在他几个电脑里有不同的版本。

对于为什么会拖延这么长时间，王尧非常坦诚：
“与我的思想和写作能力不足有关。再加上我平时
旁骛多，很难集中精力写长篇。近几年，我的思想和
写作准备相对成熟，又因为疫情无法出门，便集中精
力去完成了。”

小说出版后获得了莫言、苏童、麦家等众多作
家的盛赞，阎连科评价说：“《民谣》重建了小说之根
基，也推开了小说革命之门窗，在整个当下的文学
创作中，它像贝聿铭在卢浮宫直立起的那座现代金
字塔，是传统之入口，亦是现代之出口。”对于这样
的褒奖，王尧连连说，这让他“惶恐不安，所谓不能
承受之重。”

他说，这可能跟他的一个发言有关。在 2020
年郁达夫小说奖初评会议上，王尧在评估了小说
的现状后，提出了“小说革命”的主张。他认为小
说艺术停滞不前，小说家也缺少自己的世界观和
方法论，因而需要再发生一些变化，在发展中重新
定义小说。这个发言曾经持续讨论了一年，成为
一个话题。

在会议发言前，《民谣》已经定稿，后来这两件事
放在一起，有论者认为《民谣》是因倡导小说革命而
写的。“如果这样看待，我就变成了在理论和实践上
倡导小说革命的人了。我没有这么厉害的。我的同
行批评家对小说艺术都有独到的理解，我的作家朋
友也写出了众多优秀的小说。就《民谣》而言，我确
实在叙事、结构、语言、人物塑造方面进行了一些探
索，它因此具有一定的异质性，但这些是否成功，还
需要时间的检验。”

在《民谣》出版后，很多读者朋友有“自传体”的
感觉，他尊重这种感觉。开始，他还不断解释不是他
的自传体小说，但后来发现，这种解释是多余的，“我
也看到少年的我在小说中奔跑。”

《民谣》当然有王尧个人的痕迹，但它是一部虚
构之书。“少年的我没有小说中王大头那么厉害，虽
然我也是大头，这是我虚构的一个人物。读者朋友
的这种感觉与我的写作方式有关，即使很熟悉我的
人，在读杂篇时也以为那些真的是我的作文，其实，
杂篇中的诸篇和注释中的故事，都是虚构文本。这
让我有点小得意。”

“是我想逃离那个村庄的”

少年的王尧是渴望逃离那个村庄的，那个与贫
穷连接在一起的苏北小村——莫庄。他在散文中多
次写道：“在青少年时代，我所有的努力，都是企图逃
离村庄”“是我想逃离那个村庄的”“我们这些乡村孩
子，在那个年代最向往的就是改变自己的身份，过早
地认同了别人的身份和记忆”。

1977年，王尧在镇上的高中毕业，成为“回乡知
青”。回乡前，几个同学一起吃饭，饭后同学的父亲
对他们几个说：“天下没有不散的筵席”，王尧觉得不
仅是筵席，以前的一切都散了。

许多年以后，当他看到中央电视台的一部纪录
片，一个场景一段对话令他潸然泪下。“好像是拍某
铁路开通的事件，在火车通过的村子，一个少年在山
坡上牧羊，记者问他：你大了干什么？答：娶老婆。
问：娶了老婆以后呢？答：生娃娃。问：娃娃干什么
呢？答：娃娃放羊。”

王尧觉得他和他的乡村伙伴其实也曾是这个在
山坡上放羊的娃娃，乡村的生活就是这样循环。而
不同的是，他到了镇上读高中，有限的书本和与乡村

形成差别的小镇生活向他昭示了另外一种不同的人
生。在这样的意识中，那根长久循环的链条上有一
节开始松动。

从 15岁离开村庄到镇上读完两年中学以后，他
又回来了。“从一座桥上走过时，我把脱下的短袖挂
在水泥栏杆上，毫无目的地仰望天空俯视河水。我
局促的内心越来越空旷，就像收割了稻子之后的土
地，被耕耘过一遍，可麦子还没播种。”文字里的忧伤
就这样氲氤出了纸面。

当高考终于恢复以后，王尧已经回乡务农了。
第一次匆忙的高考，失败了，他也因此成为一个负面
的例子，上高中成绩好不一定能考上大学，考试也有
考运。贫寒的家境不容许他像别人那样专门在家复
习，尽管父母有这样的意愿，他还是去做了学校的民
办代课老师。

二十世纪八十年代到了，在他从乡村的小道上
往返学校与村庄之间时。代课不会固定在一个学
校，这学期在这个学校，下学期就可能到另外一所学
校，完全视学校缺编的情况。在村上的学校代完课，
他到了邻村吴堡大队学校代课，教语文、体育和化
学，从一个春天到另外一个春天。

这个村子虽然与他们村田靠田，但生活更困难，
那是一片低洼地，村子的灰暗和破旧曾让王尧印象
很深。他记得班里有一个女生，是成绩非常好的班
干部，没有交学费。王尧一等再等，但学校催他赶紧
完成这件事。他把她叫到办公室，她哭了，什么也不
说。王尧了解她姐妹特别多，母亲身体不太好，但学
校没有减免的意思，只能催她了。看她哭成那样，王
尧差点说：“实在不行，我替你交吧。”没有说的原因
是他母亲复发肾病，需要钱治病。后来他只好说：

“不能拖过放寒假啊。”
隔了两天，下午第一节课铃声响起时，女生提了

一篮子鸡蛋，放在讲坛上，对他说：“先生，我先交一
篮子鸡蛋。”他不知所措，让她回座位，小心翼翼地把

篮子放到地上。下课后，他把鸡蛋送到厨房，他和另
一位老师买下了。

在回忆这段经历时，王尧说：“那里有一篮子鸡
蛋，不是在讲坛上，而是压在我的胸口。”

这学期结束后，本来还有其他的代课机会，但
在父母的坚持下，王尧准备集中精力复习迎考。为
了生活，他的父母廉价卖掉了几根准备造房子用的
屋梁。

1981年，二十一岁那年，王尧终于离开村庄负笈
江南念书，从此在苏州扎根。

王尧至今仍记得当年凑齐所有生活必需品的不
容易：“父母亲找到了几块木板，木匠朋友到家打了
一只木箱，又带到镇上，父亲的一个朋友帮忙油漆
了，拿回来时，感觉就像嫁妆。这个箱子直到我大学
毕业时带回，我的小弟弟带它去读书了。有往来的
亲朋好友来道贺时，已经知道我需要什么，有的送热
水瓶，有的送洗脸盆，有的送袜子等。”

在苏州大学教书，王尧看到越来越多的乡村青
少年到城里来读书，也会见到很多乡村背景、在城里
工作的青年，他觉得这是中国社会发展的成果。当
年考大学，一个村庄能考取一两个就很厉害了。对
这一代青少年，他觉得已经不宜用城乡这样的二分
法来看待他们。

改革开放以后，随着中国与世界对话的展开，乡
村和城市的关系也发生了变化，一方面，乡村的独特
性还在，另一方面文化和文明的交融也日益加深。
他希望这些青年朋友像对待故乡一样，对待自己的
第二故乡，“不管你以什么样的心情离开乡村，记住，
乡村永远是你最温暖和稳定的家。”

“为什么所有的写作者一旦写到父母亲在与不
在的故乡都会让人感动，因为这个记忆是疼痛的。
疼痛的记忆才能转换成感人的文字……每个人都
是带着疼痛离开村庄的，但疼痛并不是村庄对你的
伤害。如果疼痛中流着鲜血，那么疼痛中总是散发

着暖意。”这是他的散文集《时代与肖像》里的一段
文字。

问他“对于故乡最疼痛的记忆是什么，最温暖的
又是什么？”他回答：“最疼痛的记忆是贫困，最温暖
的记忆是贫困中善良的人性。”

关键是如何理解他们

读王尧的作品，总会让人感到一种哀伤但又温
暖、静谧但又奔涌的审美体验。当问起这是否是他
本人性格在文本中的自然流露时，王尧说，他确实是
容易伤感的性格。

“在日常生活中，我是温暖的，我把哀伤留在体
内。这样说可能有点夸自己了。我在文字中沉浸了
个人的情绪，这让一些朋友读我的小说时以为在读
散文。”他说完有些不好意思。

但五十岁以后，他知道要节制写作中的情绪，他
知道哀伤、温暖和静谧，需要与写作内容匹配并融合
在一起。他本性喜欢安静，但长期的社会工作让他
看上去热闹。他喜欢独处，喝茶，抽烟，现在想戒烟
了。每天早上起来后，他会坐在书房喝茶、发呆，什
么都想，什么都不想。在哈佛燕京学社访问的半年，
他有时候成天不说话的。“如果不能沉浸下来，写作
时的心气和文字都不会干干净净。”

王尧曾说，故乡是他写作中的一粒种子，也是这
粒种子最初的土壤。他在学术研究的同时，一直坚
持散文写作，写不同的题材，出版了多种散文集。以

《时代与肖像》和《民谣》为例，都是写他记忆中的故
乡，虽然文体不同，表现形式不同，他作为作者在文
本中的角色也不同，但都是他对乡村生活的一种人
文的、历史的、美学的理解。

在散文集《时代与肖像》中，他写了表姐、奶奶、
外公，还有李先生、气功叔叔、左老师、初高中同学
等很多故乡的人，那些在乡村的贫困和寒冷中，依

旧充满暖意和善良的美好德行，让人印象深刻，散
发出浓浓的乡愁。但王尧说他写作这部散文集不
是抒发乡愁。

“那是为了什么呢？”
“我们其实有两种乡愁，一种是与生俱来的对故

土的感情，一种是在现代化进程中对前现代文化的
缅怀。我的写作当然有前一种乡愁，但我一直警惕
后一种的弥散。后一种所谓乡愁，并不能解决现代
化的问题，也不能解决乡村的发展问题，乡村和城市
都纳入到现代化进程中了，我们不可能以一种价值
替代另一种价值，而是要整合，重建我们这个社会的
文化和人文。”王尧说，他是把乡愁作为一种方法来
写作的，不是用乡愁来倾诉和塑造自己。

曾经在写作故乡人物和他们的命运时，他一直
无法回答自己，他在叙述中是靠近了他们，还是远离
了他们，但现在他似乎有了答案。王尧认为，他和他
们的关系，在一定意义上，也是他和乡村的关系。“我
在他乡，和他们的关系若即若离。写作当然是一次
靠近，是在实际生活中远离后的靠近。现在如果要
说有什么答案，我感觉远和近都不重要，关键是我如
何理解他们。”

王尧感觉每一次关于乡村的写作，其实都是一
次自我的死而复生。在《时代与肖像》里有一篇散
文，他说庄前的那条河，总是在那里流淌，它存在与
他的祖先和他以及后辈没有关系。他觉得，在乡村
生活过的人，无论你是扎根乡村，还是活在别处，都
是那块土地上的庄稼，一茬一茬的庄稼。一个人，可
能长成麦子，也可能长成稻谷。乡村让他对历史时
空和人性不时产生新的认识。

那个叫王尧的祖父、曾祖父是从那
个村庄走出来的

王尧的母亲 2021年突然去世了，按照老人家生
前愿望，安葬在老家。2022年是母亲去世后的第一
个清明节，因为疫情的原因，王尧没有能回去扫
墓。他把母亲的遗像放在自己的书架上，“我读书
写作时，母亲看着我。我累了，会起身看母亲，母亲
朝我微笑。”

等到疫情好转，可以走动时，他回了一趟老家，
去祭扫了母亲的坟。他的很多亲友和乡亲，都在墓
地附近的田埂上等他。直到上大学前，王尧就是跟
着母亲和这些乡亲一起在田里干活的。现在乡村的
土地是他熟悉的，但上面的风景不完全一样了。他
几乎没有见到他女儿这个辈分的青年，他们好像都
不在村庄上了。

现在，他的两个阿姨还在村庄，她们差不多每年
会到他这边住一段时间，王尧感觉她们的状态很
好。她们过来时，话题差不多都是老家的事。以前，
他的父母亲喜欢给她们和其他老家的亲友打电话，
他从学校回家时，他母亲健在时，喜欢告诉他从电话
里获得的消息。

现在，王尧比较关注老家的建设，回去也好，在
苏州也好，他会给镇上和村上的领导提些建议。有
一段时间，他特别关注镇上老街的改造，农村河道的
污染。家乡的“父母官”有时问他，在老家有没有什
么事需要处理，他说他希望河流的水，能像他青少年
时那样清澈。

王尧的孩子在城里长大，小时候跟着爷爷奶奶
在乡村生活过几个月。在老人没有跟随王尧和他弟
弟到城里生活之前，他们一家每年都回去过春节，清
明回去扫墓。他的乡村亲友也经常到苏州来。所以
王尧说，他从来不会担心故乡变他乡，“因为有他乡
才有故乡。”

对于是否会有意识地建立自己的孩子与故乡村
庄的联系，王尧觉得自己的乡村伦理已经影响了孩
子的成长，他的孩子还有乡村记忆，但他觉得这不重
要，乡土中国在变化，他们这一代人的乡村生活和记
忆，是他们的一部分，它在今天的文化转型中也以精
神、情怀、生活方式或其它因素渗透在当代文化中。
他只希望下一代能够像他们一样，热爱土地，热爱在
这片土地或那片土地上生活的人们。

“每一代人都有自己的故乡和他乡。他们能知
道那个叫王尧的祖父、曾祖父是从那个村庄走出来
的人就行了。”

王尧的老家莫庄村现在和别的村庄合并了，曾
经为取什么名字争执不下，后来命名为“茂富村”。
现在各地的很多村名地名路名让王尧感到失望，他
很担心多少年过去后，下一代会诧异：你们这代人
如此缺少文化和历史感。王尧希望莫庄改回原来
的名字。

离开莫庄四十余年，王尧深感作为一种生活的
乡村与他已经远了，但故乡的记忆是刻骨铭心的，
无论在空间上有多远，心理上是近的。在写作中之
所以返回故乡，其实也是在以新的方式密切与它的
联系。

乡村不能不发展，发展了就有新的东西，这些
东西相对之前的乡村记忆是陌生的。他现在比较
担忧的问题是乡村的生态问题、老龄化问题，更让
他担忧的是，当下的乡村在现代化转型中没有能够
重建好乡村的人文结构。如果有机会，他想专门研
究这个问题。

关于未来的写作计划，王尧笑言：“我好像不
知老之将至，还在不停给自己派活。”他现在的日
常事务很多，要在纷扰中安排好时间。写作主要
是学术和创作两类，还是以学术为主。目前在写
作新长篇，是关于苏
州的。他说他肯定
会重写乡村，不一定
是自己的家乡。疫
情之前，他一直准备
在东北、华北、西南、
西北选择一些乡村
去 呆 上 一 段 时 间 。

“期待能够自由行走
时，我想卷起裤管，
像少年时那样，在田
野上仰望天空。”

王
尧
：﹃
我
们
都
是
土
地
上
的
庄
稼
﹄

大一新生时期的王尧。


